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引言

　　在會務夥伴的協助下，好不容易終於和

丹鳳高中理事長羅昊剛老師敲定好訪問的日

子。訪問的時間點正逢大家忙著迎接聖誕節

的到來，昊剛老師和他的學生為了迎接這個

快樂的節慶，師生一起佈置教室。來到他的

班級，鄰近走廊的窗台上擺滿了許多由學生

帶來的布娃娃，窗戶上面綴著銀亮亮的彩帶

；教室的後方立著一棵棵高大閃閃發亮的聖
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誕樹，整間教室，充滿節慶的氣氛。

　　昊剛老師身兼數職，不但接任導師、校

教師會理事長而且還擔任合作社…，在校時

間是非常忙碌的！在訪問前一個月，一直無

法和昊剛老師聯繫，我們心想是不是叨擾的

次數過多被列為拒絕往來戶。訪問當天還向

昊剛老師求證此事，昊剛老師當場忙著解釋

，真是難為他了！

　　丹鳳高中是一所國高中混和的完全中學

。目前國中部的班級較多，高中部大約七個

班；丹鳳高中教師會過去草創時期，為促使

校務制度化，經營方式較為強勢；這兩年昊

剛老師接手教師會，為了使校園工作氣氛恢

復過去的融洽，他用低調經營方式領導教師

會。在訪問過程中，可以明顯感受到家長對

於校園事務的態度特殊，使得本校教師會在

面對家長會或是行政時明顯不同於其他區域

的處理方式，下面將訪問作重點陳述。

教師會成立與轉變

　　民國85年順應教師法通過，丹鳳高中在

毛老師和幾位同仁的努力之下成立校教師會

。當時社會氣氛保守、教育職場仍充滿威權

領導，雖然教師會順利成立，但是運作卻不

容易。學校領導者的領導管理方式及思考模

式並沒有及時追上時代的腳步，對於學校教

師會仍以一種下屬單位、非學校正式組織看

待，因此，在校內，教師會沒有太多的發言

機會。而教師要爭取更有制度的教學職場，

和行政人員時有衝突則是在所難免。
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　　經過多年的努力，丹鳳高中教師會得到

多數老師的支持；教師會和學校行政的互動

也在多年的磨合下，逐漸進入較溫和的互動

方式。然而，最近這幾年，社會氛圍瀰漫著

教育改革之聲不絕於耳，但沒有一個恰當的

平台，也沒有有效的對話凝聚出具體的措施

，各方秉持自己的經驗作解讀，形成多頭馬

車的教育現象，這種現象也出現在丹鳳高中

。對於教育法規或是教育執行辦法的解讀，

行政同仁與教師會的解讀或異見有所異同時

，又沒有一個較為恰當的機會做更周延的意

見討論，偶爾，為了某些校務發展而使得氣

氛僵滯。

　　教師會從成立開始，歷經衝突與磨合後

進入友善對話時期，現在則似乎又遇到一個

需要調整的階段。為了使教師會的運作更為

流暢，這兩年的組織經營，教師會全體幹部

以較為低調的方式運作，避免和行政有劇烈

的衝突，以營造校園和諧氣氛。

傳承

　　丹鳳高中教師會選舉是採用全體制。校

內同仁大多能服膺選舉制度下的結果。

　　「我尊重選舉的結果，被選到就出來服

務吧！」昊剛老師說。

　　理事長的產生是教師會傳承的關鍵。尤

其，理事長一職需要和校長或行證進行溝通

；有時候還要扮演教師和行政之前的橋樑，

是一個吃力不討好的位置。因此能夠也願意

接任這個工作的老師，需要非常大的勇氣。

對於昊剛老師擔任理事長的始由也是我們很

想了解的。

　　「85年我剛進丹鳳高中，正是本校教師

會成立的時候，後來被大家選出擔任理事長

，我想被大家推選出來，就幹吧！沒有甚麼

好推辭的！」

　　對於接下來的理事長產生方式，昊剛老

師也已經有了定案。

　　在理事會時，同仁舉薦合適的人選後，

再和這些被推舉的老師進行會談，了解他們

的意願及想法，若過程進行順利，在選舉過

程中推薦給所有的會員。目前，接下來兩屆

理事長大致上都已經物色到合適的人選。

教師組織經營

　　教師會屬於較鬆散的組織，會員可以很

彈性的決定去留，要如何讓教師夥伴持續投

入這個組織是每各校教師會都關心的問題。

丹鳳高中教師會經營自今，會員人數目前約

有150人；佔全校教師七成以上。從草創的

衝突期，到現在的低度運作，基本上校教師

會已得到該校大部分同仁的認同。

會議

　　依照教師會章程，理事會每個月召開一

次，如果重要議題則加開臨時會議。

　　「早期的教師會為了健全組織，訂定章

程或準備各種校內會議議題，時經常召開幹

部會議，或是舉辦公聽會。」昊剛老師說。

　　教師會理事長對外代表全校教師到市教

師會開會並反應教育現場所面臨的問題，並

帶回全教總或是教師會重要決策告知會員；

在校內要代表全校的教師出席各種校內務議

，為全校教師權利把關。
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動感十足的聯誼活動

　　教師會除了參與剛硬的會議為會員教師

把守權利之門，也需要軟性的活動來聯絡會

員情誼。丹鳳高中每年舉辦一次餐會聯誼，

餐會結合退休教師的慶祝活動。

　　「除了餐會，也舉辦羽球賽、旅遊、釣

魚、保齡球賽等活動。」蔡淑君老師說。

　　「釣魚？」

　　「而且是海釣！」

　　「海釣？」

　　「這種危險的活動應該沒甚麼人參加吧

？」

　　「不，一點都不危險，只要遵守船上的

規則並謹守安全規則穿好救生衣，海釣並不

是一項危險的運動。」蔡淑君老師解釋。

　　「而且參加的人也不少。」蔡老師再次

強調。

　　「不過，每一種活動都不可能讓所有的

會員滿意，應該說，各項運動有他們喜愛的

族群。」昊剛老師補充說明。

　　丹鳳高中的教師會真是充滿活力的一群

，舉辦聯誼活動是如此的動感，學校的教師

應該也是活力十足！這應該市學校教師對於

丹鳳高中教師會能有如此多人認同

的原因之一吧！如此熱情的引領者

，怎能不受感動呢，難怪會員說是

因會昊剛老師才加入的。教師同仁

每天上班，要看著一群群學生，雖

然學生年輕，但是千奇百怪的狀況

不停上演；兼之許多行政業務和社

會有色眼睛注視，長年累月早已疲

累不堪。聯誼活動大部分的學校都選擇較為

靜態的餐會之類，可以聯誼又可放鬆心情；

但丹鳳高中教師會給我們不同情境的示範，

值得我們參考。

組織互動

　　校務運作能否流暢有效率取決於校長、

教師群和行政同仁的密切合作。從許多經驗

可以得到一個共通的原則：越開放的群體組

織越能激發出教育熱情與態度。有人說學校

是社會的縮影，在民主社會潮流，能有效的

溝通、以超然的立場整合群體觀點，就越能

有效的執行任務。

　　學校教師會，雖然捍衛教師權益，但同

時也促使學校更趨向制度化。也就是說學校

的行政效率會和教師權利是相輔相成的。其

次，校務會議議決過程，全校同仁一起為校

務所面臨的困難貢獻自己的能量，讓校務更

為有效的進行。教師會代表學校教師群體的

意見，若整合得當，有協助學校行政效率的

正面能量。因此教師組織和學校的各單位互

動，是組織經營一個很重要的觀察視野。
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　　教師會的

幹部表示，學

校領導者認為

校務會議應該

是氣氛和諧的

場合，各項議

題應在會前討論協商，然而，會前能不能充

分討論並不是教師會可以掌握。而教師成員

對於一般沒有切身關係的教育法規也不會花

太多精神去關心；兼之，教師會的提案項目

偶有「被忘記的狀況」，因此，重大政策幾

乎都是行政主導，教師會或教師要再校務會

議進行議題對等的討論較為困難，例如「高

中老師的遴聘辦法」就完全沒辦法處理。

　　家長會在校務發展中也是一個重要的角

色，本區家長的社經背景一般，大多忙於自

己的事業，學校事務的參與意願不是非常的

高；家長會的成員，為了自己子弟的的學業

，和學校行政同仁互動良好。家長會對於對

於教師被提告訴會出面協助處理，其餘的只

針對大方向學校校務發展。同時家長希望教

師能專心於教學，不要花太多時間去過問校

務，在這樣的氛圍下，教師會和家長會的互

動並不是很足夠，因此，在一些特別的場合

雙方才有機會交流，例如教師會所舉辦的退

休教師慶祝餐會，家長會代表家長出席為這

些退休教師祝賀。雖然目前在某些因素下，

教師會和家長會的交流上不熱切，不過教師

會幹部認為也許是未來的會務工作之一。

　　丹鳳高中雖然是完全中學，但是高中部

只有七個班級，教師成員不多，因此對於教

師會的運作較不熱衷。

　　丹鳳高中對於新北市教師會及新北市產

業工會十分支持。幾乎所有的會議，理事長

都會參加。理事長表示，透過參加試教師會

的會議，能

更加瞭解目

前的教育政

策方向，也

能夠知道更

多教學現場

正在發生的問題。然而學校會員雖然參加教

師會比例雖高，但是對於教師會所提出的議

題或活動只有切身相關的才會比較注意。好

幾年前的九二八遊行有很多人參加，但後來

的某些活動參加的人並不是很多。學校教師

都有自己的想法，每個人參加教師會的動機

不同，對於教育的看法差異性頗大，雖然認

同教師組織的存在，但要大家花時間配合活

動，在議題的操作上需要引起他們的共鳴，

才可能讓他們有實際的行動支持。

結語

　　丹鳳高中教師會這幾年在理事長的領導

及全體幹部的努力下，以低調的姿態經營教

師會，讓校園氣氛更趨於和諧。以熱情的服

務心及欣然面對各種挑戰的勇氣，承擔起教

師組織的傳承。而丹鳳高中的活力十足的聯

誼活動經驗也值得我們作為參考。


